

(写)

要 望 書

千葉県我孫子市

平成 26 年 8 月 12 日

文部科学大臣 下 村 博 文 様

千葉県我孫子市長 星野 順一郎



日頃より、我孫子市政につきまして、格別のご配慮をいただき、厚く御礼申し上げます。

今般、教育施設の整備及び放課後子ども教室の設置などに関し、次のことおり要望させていただきますので、特段のご高配を賜りますようお願い申し上げます。

1. 小中学校の教室環境整備に関する要望

近年は記録的な猛暑が続き教室内の気温も上昇し、授業をはじめ学校生活を送るにも厳しい状況であり、児童・生徒に対する熱中症対策が課題となっています。

これまででも、扇風機の設置や窓ガラスへの遮熱フィルムの取り付けなどの対策を講じてきましたが解決策とはならず、抜本的な対策が必要となっています。

そのため、子どもたちが安全に、集中して学習に取り組めるよう適切な環境を保持するためにも、小中学校の教室に空調設備の設置は必要不可欠なものとなっています。

しかしながら、空調設備を普通教室など全教室に設置するためには多額の経費を要し、設置後の維持・管理コストも必要となってきます。

現行では、文部科学省が所管する学校施設環境改善交付金の大規模改

造事業として、空調設置工事に対する交付金の算定割合は原則として1／3が措置されることとなっていますが、その配分基礎額の算定方法が、空調面積及び一般空調単価により算出することとなっていることから、実際の工事費総額に占める補助率は2割にも満たず、残額を起債に頼らざるを得ない状況となっています。

我孫子市でも、子どもたちの安全で安心な学習環境を早急に確保するために、平成27年度、28年度の2か年で全小中学校の普通教室・特別教室への空調設備設置を行ってまいります。つきましては、空調設備の設置に対して、学校施設環境改善交付金の算定割合の嵩上げや算定方法の見直しなど、特段のご配慮をお願いいたします。

2. 放課後子ども教室の設置に関する要望

放課後児童健全育成事業における基準省令の制定に伴い、地方自治体でも条例で学童保育室における最低基準を定めることになりました。

我孫子市では市独自の運用で、平成8年に公設公営を開始し、以来18年間、様々な工夫をしながら待機児童ゼロを維持してきました。

しかし、今回示された、国の最低基準に沿って運営した場合、待機児童が発生する可能性が高くなります。

これに対応するために、現在も学童保育児童の待機児童対策として効果を發揮している「放課後子ども教室」を大規模化している学童保育室のある小学校区に優先的に設置しようと考えています。

本市における放課後子ども教室「あびっ子クラブ」は、地域の皆さんやボランティアスタッフと連携して、平成19年にスタートしました。その後、平成22年から1年に1校ずつ設置し、現在は13小学校のうち7校に設置しています。

「あびっ子クラブ」は、国や県、他団体の事例集に数多く掲載されるとともに、全国各地から多くの方が視察に来られ、非常に注目されています。

また、これまでの実績が認められ、平成21年2月に【第1回放課後

子ども教室推進表彰教室】として文部科学省生涯学習政策局長から「一小あびっ子クラブ」が表彰され、平成24年12月には、「根戸小あびっ子クラブ」が【優れた「地域による学校支援活動」推進にかかる文部科学大臣表彰】を受けております。

「あびっ子クラブ」は、これまで1年に1校ずつ設置してきましたが、少しでも早く学童保育室の待機児童に対応するため、来年度は数校設置できるよう検討しています。

しかし、放課後子ども教室補助金は、ここ数年、補助対象日数の制限がかかるとともに、一律で削減されているため、実現は難しい状況となっています。

国が放課後子ども教室の全校設置を目指し、女性の社会進出を後押しするためにも、放課後子ども教室をより充実させることが必要であると考えますので、運営及び整備補助金の増額を要望します。

我孫子市における放課後子ども教室「あびっ子クラブ」の特徴

特徴	内容
常設型	年間約290日開室
有資格者の配置	1校に2人嘱託職員（有資格者）を配置 更に数名の臨時職員を配置
心理相談員配置	学童保育室とあびっ子クラブ選任の心理相談員を配置 (配慮が必要な児童も安心して参加できる)
メインルームの確保	1校に1部屋以上のメインルームを確保 空調設備完備（児童の健康管理のため）
学童保育との連携	学童保育室との併設型（連携型）を実施 学童保育室の機能を保持しながら連携
地域との交流	地域サポーターの協力（登録数：191人）による様々な体験活動の提供（お習字・お箏・ショートテニス、工作など） 【文部科学省に取り上げられた事例】 総合型地域スポーツクラブとの連携 地元大学との連携
これまでの実績	●平成21年2月25日第1回放課後子ども教室推進表彰教室として文部科学省生涯学習政策局長から一小あびっ子クラブが表彰 ●平成24年12月3日には、「優れた「地域による学校支援活動」推進にかかる文部科学大臣表彰」を根戸小あびっ子クラブが受賞 ●国や県、他団体の事例集にも数多く掲載される。 ●全国各地から多くの方が視察や取材がきている。